



REVISIÓN DE LA PÓLIZA DE LAVADO Y NUTRICIÓN EN GHANA

RESUMEN EJECUTIVO

Al nivel mundial, 795 millones de personas no tienen suficiente alimentos para dirigir una vida saludable. La gran mayoría de las personas con hambre viven en países en desarrollo donde el 12.9% de la población está desnutrida. En África Subsahariana, el 25% de la población no tienen la alimentación adecuada. Mala nutrición causa el 45% de las muertes en niños menores de cinco años (3.1 millones de niños) en el mundo anualmente. A largo plazo, los niños malnutridos, al sobrevivir, corren un riesgo mayor de reducir la productividad y capacidad reproductiva, particularmente para las niñas. Adicionalmente, la malnutrición en los niños aumenta el riesgo de enfermedades crónicas, incluyendo la obesidad y las enfermedades no transmisibles relacionadas en la adultez. Ghana está clasificada entre los 47 países con los niveles más altos de desnutrición en el mundo. Se estima que en Ghana el 25% de los niños menores de cinco años tienen retraso en el crecimiento, y alrededor del 6% padecen malnutrición aguda.

El Programa Conjunto de Seguimiento (JMP) de 2013 estima que, en promedio, el 86% de los hogares de Ghana tienen acceso a fuentes mejoradas de agua. En cuanto al saneamiento, sólo el 13% de los hogares tienen acceso a instalaciones sanitarias mejoradas. El JMP también estima que el 18% de los hogares en el país practican defecación abierta con porcentajes más altos en las tres regiones del Norte. Las malas condiciones de agua, saneamiento e higiene (abreviada WASH en inglés) están asociadas con una mayor incidencia de enfermedades como la diarrea, la malaria y los gusanos intestinales. Las enfermedades se agravan por la desnutrición, resultando en un aumento en las tasas de mortalidad, mayor frecuencia de complicaciones de la enfermedad, y discapacidad que tiene mayores efectos negativos, que la enfermedad o la desnutrición misma. Esta situación crea el vínculo entre la nutrición y los objetivos de WASH, y por eso, requiere un marco de pólizas para guiar la coordinación institucional y la colaboración para las intervenciones de WASH y nutrición.

El objetivo principal del Programa de Agua, Saneamiento, e Higiene (WA-WASH) de USAID es aumentar el acceso sostenible al agua potable y saneamiento y mejorar la higiene en África Occidental. El Programa llevó a cabo un estudio documental para examinar las pólizas de WASH y la nutrición en Ghana. La revisión de las pólizas se llevó a cabo de acuerdo con el objetivo del Programa WA-WASH de USAID de fortalecer el ambiente nacional y regional para el WASH integrado. La revisión tiene como objetivo evaluar el nivel de integración entre el WASH y la nutrición en las pólizas, e identificar brechas de pólizas para la acción. El estudio documental revisó dieciséis documentos de póliza, incluyendo los documentos del marco estratégico nacional, las pólizas del sector de WASH, y las pólizas de seguridad alimentaria y nutricional. El marco institucional nacional incluye cuatro documentos clave, cuales son: (1) la visión de Ghana en 2020; (2) el Programa Coordinado a Medio Plazo de las Pólizas de Desarrollo Económico y Social de 1996 (CPESDP); (3) la Estrategia de Reducción de la Pobreza de Ghana (GPRS) de 2006; (4) la Agenda de Crecimiento y Desarrollo Compartido de Ghana de 2010 (GSGDA); y (5) la Póliza de Salud Nacional de 2007. Los documentos de póliza sobre la seguridad alimentaria y nutricional incluyen: (1) la Autoridad de Desarrollo Acelerado de Savannah de 2010; (2) el Plan de Acción Nacional sobre Alimentación y Nutrición de 1995; (3) el Proyecto de Póliza de Nutrición de 2004; y (4) el Plan de Inversión en Agricultura a Medio Plazo de 2011.

El Programa analizó estos documentos de pólizas en términos de los objetivos principales, las actividades de WASH y de nutrición, y la integración del proyecto de póliza nacional de nutrición en WASH. Los documentos de póliza dentro del marco institucional nacional, como la Visión Ghana de 2020, el GPRS, y el GSGDA destacan las actividades que tienen como objetivo mejorar la nutrición y el WASH en el país. Sin embargo, el nivel de integración entre los planes de nutrición y WASH en los documentos no es adecuado. Del mismo modo, las pólizas y planes existentes en el sector de WASH se centran en la provisión de agua potable y servicios adecuados de saneamiento sin referencia a los objetivos nutricionales.





Además del estudio documental, el Programa entrevistó a informantes clave de los sectores de WASH y de nutrición para obtener sus aportaciones a los programas de nutrición, las intervenciones de WASH, y el vínculo entre las pólizas de los dos sectores en Ghana. Las entrevistas con informantes clave con el personal de las agencias de WASH presentaron opiniones mixtas sobre el vínculo entre WASH y la nutrición. Mientras algunos de los informantes clave en el sector de las agencias de WASH afirmaron que la promoción del agua limpia y el saneamiento están directamente relacionados con la nutrición, otros argumentaron que la función principal de las agencias del sector de WASH es proporcionar agua limpia y saneamiento. Esto podría indicar una conciencia inadecuada dentro del sector WASH y su potencial, para contribuir a reducir la malnutrición. Las pólizas de seguridad alimentaria y nutricional, en particular el proyecto de póliza nutricional de 2004, intentan incorporar los objetivos de WASH. Estos incluyen promover el lavado de manos con jabón, aumentar el saneamiento total dirigido por la comunidad, el acceso equitativo a agua limpia, y asegurar la higiene y el saneamiento adecuados en todas las escuelas. Sin embargo, la aplicación de las pólizas es lenta y no coordinada.

Al nivel nacional, los programas de nutrición y de WASH no están integrados fuertemente, aunque puede haber una planificación intersectorial. Al nivel local, cada sector planifica e implementa sus programas con poca o ninguna coordinación. Adicionalmente, el monitoreo de la implementación de las pólizas y el rendimiento en los sectores de WASH y la nutrición es un reto. Parte de este reto se deriva de una armonización inadecuada de los indicadores utilizados por las diferentes partes interesadas para supervisar y evaluar el desempeño de los programas WASH. Las partes interesadas principales incluyen: la sociedad civil, los proveedores de servicios, como La Compañía Limitada de Agua de Ghana (GWCL), la Comisión de Recursos Hídricos (WRC) y La Agencia Comunitaria de Agua y Saneamiento (CWSA). Otro desafío es que las diferentes encuestas, que reportan los datos de WASH, no usan a menudo indicadores similares. Además, las encuestas no recogen datos completos para describir adecuadamente el rendimiento en el sector WASH. Muchas veces, los datos se recopilan desde una perspectiva de usuario que no es consistente con la perspectiva de los proveedores de servicios.

Basado en los resultados de la revisión de póliza, el Programa recomienda sensibilizar al sector WASH sobre la malnutrición. Además, las conclusiones de la revisión enfatiza la integración de las intervenciones de nutrición en los programas de WASH para abordar las deficiencias de las pólizas identificadas. Esto puede ser iniciado e implementado con el apoyo del Ministro de Salud. Adicionalmente, los resultados de la revisión de pólizas recomiendan sensibilizar a las agencias del sector de WASH para que integren la nutrición en sus pólizas y planes de acción sectoriales. El grupo de planificación intersectorial de nutrición (CSPG), creado por la Comisión Nacional de Planificación del Desarrollo (NDPC), debería tener la tarea de integrar la nutrición en las pólizas, y las estrategias existentes del sector de WASH. También se recomienda fortalecer la coordinación entre los sectores de la nutrición, el WASH y la agricultura, para lograr una mayor integración de las actividades, especialmente al nivel local. Por último, para respaldar la integración de la nutrición y el WASH en los programas de los ministerios clave, los resultados ponen énfasis en la creación de capacidad, particularmente en términos de entrenamientos, y provisión de aportaciones relevantes dentro de los ministerios clave.

El reporte completo está disponible (en Inglés) a pedido vía nuestro sitio web. Para más detallas acerca de las actividades de nuestro programa y otros informes, por favor visitar http://wawash.fiu.edu/.

Esta publicación fue financiada por el pueblo de los Estados Unidos a través de la Agencia para el Desarrollo Internacional (USAID) en el marco del Programa de Agua Potable, Saneamiento e Higiene de África Occidental (USAID WA-WASH). Los puntos de vistas y opiniones de los autores expresados en este documento no afirman ni reflejan necesariamente las de la Agencia de los Estados Unidos para el Desarrollo Internacional del Gobierno de los Estados Unidos.